



# ECO

## REVITALISER LO SHIULAR D'AAS RENOUER PAYSAGE, HABITANTS, PRATIQUES



Le projet ECO s'intéresse au shiular d'Aas, forme sifflée de l'occitan béarnais permettant de communiquer jusqu'à dix kilomètres. Pratique ancestrale des bergeres de la vallée d'Ossau, elle a progressivement disparu avec les transformations de la vie rurale.

Depuis le début des années 2010, associations et enseignants œuvrent à sa transmission, notamment auprès des collégiens de Laruns. Le projet ECO se situe au croisement de ces initiatives locales et des recherches scientifiques récentes et interroge cette réappropriation : qui doit s'en saisir, comment, et pourquoi ? Notre réflexion commune s'articule autour de la singularité intrinsèque de la langue sifflée : une parole corporelle, sensorielle, profondément ancrée dans le paysage sonore. Dans un monde où l'oralité recule face à l'écrit – lui-même supplanté par le virtuel – cette pratique apparaît comme un moyen de retisser un lien vivant entre corps, langage et environnement.

C'est en s'inscrivant dans cette dimension écologique que les partenaires du projet cherchent conjointement à comprendre ce que le sifflé béarnais permet d'exprimer et comment cette compréhension pourrait nourrir les actions visant à le revitaliser.

### Partenaires

- [Association Lo Shiular d'Aas](#)
- [Collège Les Cinq Monts](#) (Laruns)
- [CIRDOC](#) – Institut occitan de cultura
- Laboratoires de recherche :
  - [LNPL](#) (Université Toulouse – Jean-Jaurès)
  - [CerCo](#) (Université de Toulouse & CNRS)
  - [LPL](#) (Aix-Marseille & CNRS)
  - [CLLE](#) (Université Toulouse – Jean Jaurès)
  - [Lling](#) (Université de Nantes & CNRS)

### Soutien

Projet est financé par TIRIS ([Toulouse Initiative for Research Impact on Society](#)) dans le cadre de l'appel à projets Co-recherches avec la société (2024-2026).



## Un an de travail collectif : les pistes qui se dessinent

### Collégiens

Suivi longitudinal de l'apprentissage en cours : création de ressources et méthodes pédagogiques pour les enseignants, et réflexion sur les effets du sifflé sur la cognition et le bien-être.

### Anciens élèves

Enquête pour évaluer l'usage du sifflé hors de l'école et identifier de futurs ambassadeurs capables de transmettre la pratique.

### Communauté

Coopération entre chercheurs, enseignants, habitants et acteurs locaux pour repenser la place de l'oralité et du sonore, et réinscrire le langage sifflé dans la vie sociale et culturelle de la vallée.



### Et maintenant ?

La question reste ouverte : qui doit se saisir de la revitalisation du shiular d'Aas ? Les enseignants et les associations ont montré que la transmission est possible. Les chercheurs ont commencé à documenter et à outiller cette pratique, et projettent d'en étudier l'impact sur la cognition et le bien-être.

Pour que le sifflé retrouve toute sa place, il faudra l'engagement des collectivités locales, des acteurs culturels, des habitants et des jeunes générations.

Nous invitons les communes, les élus et les acteurs locaux à rejoindre notre réflexion sur la place que le sifflé pourra avoir à l'avenir.



# ECO

REVITALISER LO SHIULAR D'AAS  
RENOUER PAYSAGE, HABITANTS, PRATIQUES



TIRIS  
Toulouse Initiative  
for Research's Impact on Society

### Contact

Nina Roth :

[ninaroth64@gmail.com](mailto:ninaroth64@gmail.com)

Anna Marczyk Buklaha :

[anna.marczyk-buklaha@univ-tlse2.fr](mailto:anna.marczyk-buklaha@univ-tlse2.fr)

Suivez-nous sur le blog :

<https://blogs.univ-tlse2.fr/eco/>